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TEMA 89 DEL PROGRAMA 

Informe del Comite Especial sobre Ia cuestion de Ia 
definicion de Ia agresion (conclusion*) (A/8419, A/C.6/ 
L.827, A/C.6/L.828) 

1. El Sr. GONZALEZ GALVEZ (Mexico) presenta el 
proyecto de resolucion A/C.6/L.827 en nombre de sus 
autores y dice que ese texto, identico en sus lineas generales 
al de afios anteriores, ha sido preparado con espiritu de 
unanirnidad. 

2. En cuanto al Iugar y fecha del proxtmo periodo de 
sesiones del Cornite Especial sobre la cuestion de la 
definicion de la agresi6n, el Sr. Gonzalez Galvez sefiala a Ia 
atenci6n de los miembros de la Sexta Cornision la nota del 
Secretario General sobre las consecuencias administrativas y 
financieras del proyecto de resolucion (A/C.6/L.828). Sin 
embargo, desearia que el representante del Secretario 
General explicara mas detalladamente las razones por las 
que solo es posible organizar ese periodo de sesiones en las 
dos fechas indicadas en su nota. En efecto, esas fechas 
parecen poco pnicticas por estar situadas inmediatamente 
antes e inmediatamente despues de Ia reunion de la 
Asamblea General. 

3. El PRESIDENTE anuncia que Guinea, Guyana, Mada-
gascar y el Paquistan se han sumado a los autores del 
proyecto de resolucion. 

4. El Sr. EL REEDY (Egipto), cuyo pais figura entre los 
autores del proyecto de resolucion, recuerda que en la 
1269a. sesion, celebrada el 27 de octubre de 1971, expreso 
el deseo de que la '{epublica Popular de China pudiese 
participar en los trabajos del Comite Especial. Esa declara-
cion fue respaldada por varias delegaciones. Como es 
sabido, la delegacion china, el Presidente de la Asamblea 
General y el Secretario General estan celebrando consultas 
sobre la participacion de China en los trabajos de los 
diversos organos de las Naciones Unidas. Si China desea 
participar en los trabajos del Cornite Especial, su decision 
sera para Egipto un motivo de satisfaccion. Por lo tanto, la 
delegacion egipcia desea que el informe de la Sexta 
Comision a la Asamblea General precise que si la delegacion 
china deseara participar en el Cornite Especial, convendria 
acceder a su demanda, sea mediante una decision general de 
Ia Asamblea General sobre la representacion de China en los 
distintos organos, sea mediante una decision espedfica 
relativa al Cornite Especial. 

* Reanudaci6n de los trabajos de Ia 127 6a. sesi6n. 
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5. El Sr. STEEL (Reino Unido) aprueba las observaciones 
del representante de Mexico sobre las fechas propuestas 
para el proximo periodo de sesiones del Comite Especial, y 
se adhiere a su solicitud de informacion. Ierne que las 
palabras "lo antes posible en 1972", que figuran en el 
parrafo 1 de la parte dispositiva del proyecto de resolucion, 
hayan llevado a la Secretaria a proponer la primera fecha 
- 31 de enero al 3 de marzo de 1972. 

6. El Sr. JACOVIDES (Chipre), cuya delegacion es tambien 
autora del proyecto de resolucion, espera que el mismo sea 
aprobado por unanimidad. 

7. El Sr. CAPOTORTI (Italia) dice que su delegacion 
votara a favor del proy,ecto de resoluci6n, que corresponde 
a los deseos del propio' Cornite Especial. Tambien se asocia 
a las observaciones del representante de Mexico. 

8. En cuanto al Iugar del proximo periodo de sesiones del 
Cornite Especial, el Sr. Capotorti recuerda que el periodo 
de sesiones de 1971 se celebro en Nueva York y el de 1970 
en Ginebra. Su delegacion desearia que el periodo de 
sesiones de 1972 se celebrase nuevamente en Ginebra, 
teniendo en cuenta a Ia vez el principio tacito de alterna-
cion seguido hasta Ia fecha y los felices resultados obtenidos 
en el periodo de sesiones de 1970. 

9. El PRESIDENTE sefiala que, como el primer periodo 
propuesto va del 31 de enero al 3 de marzo, el Comite 
Especial no iniciaria realmente sus trabajos hasta febrero. 

10. El Sr. NOSEK (Secretario General Adjunto de Servi-
cios de Conferencias) dice que las fechas propuestas por el 
Secretario General han sido elegidas atendiendo a las 
informaciones de que disponia la Secretaria, y, especial-
mente a la frase "lo antes posible en 1972" que figura en el 
proye~to de resolucion. El Secretario Gen~ral tuvo tambi.en 
en cuenta que el ultimo periodo de seswnes del Comtte 
Especial se habia celebrado dell o de febrero al 5 de marzo. 

11. Seria dificil retrasar el periodo de sesiones del Comite 
Especial, porque el programa de reuniones de la Sede esta 
especialmente recargado en las semanas que siguen a Ia 
fecha propuesta. Se han previsto siete reuniones diarias en 
Ia semana que cornienza el 6 de marzo, mobilizando los 
siete equipos de interpretacion disponibles. Ademas, para 
atender a los organos como el Consejo de Seguridad cuyas 
reuniones no pueden ser previstas, es preciso tener tres 
interpretes de reserva. Si el Comite Especial no pudiera 
reunirse del 31 de enero al 3 de marzo, habria que contratar 
interpretes suplementarios, lo que supondria un gasto de 
4.000 dolares por semana. El calendario de reuniones para 
la semana que cornienza el 13 de marzo esta todavia mas 
recargado, y tampoco es mejor la situacion la semana 
siguiente. Pero tal vez seria posible proporcionar al Comite 

A/C.6/SR.l281 
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Especial los serviCIOs necesarios, sin incurrir en gastos 
suplementarios, del 26 de junio a! 28 de julio. 

12. Por su parte, los servicios de Ginebra han comunicado 
por telegrama que Ia (mica fecha posible seria del 28 de 
agosto a! 29 de septiembre, porque su calendario esta 
tambien sumamente recargado. 

13. El Secretario General Adjunto pide a las delegaciones 
de Mexico, el Reina Unido e Italia que indiquen las fechas 
que les resultarian convenientes, a fin de que Ia Secretaria 
pueda volver a examinar Ia situacion. Afiade que hay que 
tener tambien en cuenta que, debido a los trabajos que se 
llevanin a cabo, tm 1972 no estaran disponibles varias salas 
de conferencias. 

14. El Sr. STEEL (Reina Unido) dice que se conformaria 
con que el examen del asunto se continuase en discusiones 
informales sabre Ia base de las explicaciones dadas por el 
Secretario General Adjunto de Servicios de Conferencias y a 
Ia luz de las nuevas indagaciones que haga el Secretario 
General Adjunto; y cree que, entre tanto, Ia Comision 
podria proceder a aprobar el proyecto de resolucion, 
siempre que quedara entendido que Ia Secretaria no se 
sentira obligada por las palabras "lo antes posible en 1972" 
a elegir fechas anteriores a las que de lo contrario se 
consideraria conveniente. Si los patrocinadores del pro-
yecto de resolucion aceptan esa interpretacion, su delega-
cion no se opondra a que se apruebe el proyecto de 
resolucion manteniendo esas palabras en el texto. 

15. El PRESIDENTE sefiala que el hecho mismo de que 
haya una alternativa prueba que Ia frase "lo antes posible en 
1972" no ha sido interpretada restrictivamente. 

16. El Sr. BREWER (Liberia) dice, explicando el voto de 
su delegacion, que aunque el Gobierno de Liberia sigue 
estando en favor de que se defina Ia agresion, no puede 
recomendar, por el contrario," que se reanude el mandata 
del Comite Especial. En efecto, por una serie de razones 
politicas es imposible llegar ahara a cualquier acuerdo sobre 
una definicion. Por esa razon, Ia delegacion de Liberia habia 
propuesto en el vigesimo quinto periodo de sesiones de Ia 
Asamblea General, en Ia 1203a. sesion de Ia Sexta Comi-
sion, que el Comite Especial suspendiera sus trabajos hasta 
1973, y que entre tanto se invitase a los Estados Miembros a 
presentar sus observaciones y propuestas. Esa sugerencia no 
fue tenida en cuenta. 

17. Ademas, el proyecto de resolucion tiene ciertos 
defectos. El tercer parrafo del preambulo, en particular, a 
diferencia del texto del afio precedente, no menciona los 
nuevas proyectos presentados a! Comite Especial y cuyo 
examen no pudo terminarse, especialmente en materia de 
anterioridad y de .intencion agresiva. Su delegacion no esta 
convencida ni de que se hayan hecho los progresos 
mencionados en el segundo parrafo del preambulo, ni de 
que exista Ia urgencia a que se refiere el quinto parrafo. Por 
consiguiente, se abstendra en Ia votacion si el proyecto de 
resolucion se somete a votacion en su forma actual. 

Por 85 votos contra ninguno y 3 abstenciones, querja 
aprobado el proyecto de resolucibn A/C 6/L.827. 

-----------------
18. El Sr. STEEL (Reine Unido) dice que, como el 
proyecto de resolucion que acaba de aprobarse es pnictica-
mente analogo al del periodo de sesiones precedente, Ia 
posicion de su delegacion sigue tambien siendo Ia misma: si 
vot6 a favor, fue para mantener Ia unanirnidad y a pesar de 
sus reservas sobre ciertos puntas del texto. 

19. Su delegacion lamenta 'm particular el quinto parrafo 
del preambulo porque haec hincapie en Ia urgencia de los 
trabajos del Comite Especial. Su delegacion quiere afirmar 
que no interpreta esta disposicion en el sentido de que 
recomiende tal grado de ap1esuramiento que pueda poner 
en peligro el buen resultado de los trabajos del Comite 
Especial. Tampoco entiende que recomiende Ia elaboracion 
de una definicion cualquiera prescindiendo de sus meritos; 
para ser uti!, una definicion de Ia agresion debe poder 
ayudar autenticamente al Consejo de Seguridad y contar 
con amplio apoyo, especialmente con el apoyo de los 
miembros permanentes del Consejo de Seguridad. Del 
mismo modo, Ia frase del p<mafo 1 de Ia parte dispositiva 
"lo antes posible en 1972", independientemente de lo que 
ya se ha dicho, parece implicar un apresuramiento indebido, 
y esa indicacion parece tanto menos justificada cuanto que 
Ia resolucion aprobada por el propio Comite Especial (vease 
A/8419, parr. 66) no incluye esa expresion. 

20. El Sr. ENGO (Camerun) dice que su delegacion se ha 
abstenido para sefialar su desilusion ante lo escaso de los 
progresos efectuados. Algunc•s paises, a los que a! parecer 
no les preocupa mucho que el Comite Especial lleve sus 
trabajos a feliz termino, han mostrado clara repugnancia a 
seguir adelante. Quiza hubiera podido remediarse esa 
situacion teniendo en cuenta el impacto politico que 
indudablemente producira el mgreso en las Naciones Unidas 
de la Republica Popular de China. Desgraciadamente, no se 
estim6 oportuno proceder a consultas oficiosas que podrian 
haber sido utiles a ese fin. 

21. La lentitud de los progrtsos del Comite Especial, cuyo 
informe disminuye de volumen de afio en afio, permite 
creer que un organa politico tendria mas posibilidades de 
llegar a una definicion de Ia agresion. 

22. El Sr. BENNETT (Estaclos Unidos de America) dice 
que su delegacion voto en favl)r del proyecto de resoluci6n, 
pero que eso no significa que los Estados Unidos hayan 
interpretado que el texto del rnismo acentua especialmente 
la urgencia de la definicion, ya que ello podria llevar a 
sacrificar la coherencia y generalidad de Ia definicion a una 
indebida rapidez. 

23. Su del ega cion cree que una definicion generalmente 
aceptable puede ser una valiosa aportacion a Ia labor de las 
Naciones Unidas, pero reitera Ia opinion de su Gobierno de 
que en las situaciones de urgencia, cuando es vital adoptar 
medidas colectivas de seguridad, puede ser poco acertado 
que el Consejo de Seguridad se concentre en esa dificil y 
contenciosa consideracion de determinar quien es el agresor 
en vez de en la determinacion mas neutral de si existe una 
amenaza a Ia paz o un quebrantamiento de Ia paz. 

24. El Sr. DEBERGH (Belgica) dice que Ia actitud de su 
delegacion no ha cambiado desde el afio anterior, y lamenta 
que el Comite Especial no haya tornado en consideracion 
ciertos elementos, especialmente Ia funcion politica que la 
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Carta otorga al Consejo de Seguridad. Lamenta tambien que 
el Comite Especial evite estudiar Ia nocion de culpabilidad o 
se contente con asimilarla a Ia nocion de anterioridad o, 
incluso, a Ia responsabilidad misma. La delegacion helga no 
esta convencida ni de los progresos del Comite Especial ni 
de Ia urgencia de sus trabajos. Su voto es un voto de 
resignacion. 

25. El Sr. KLAFKOWSKI (Polonia), Relator, recuerda que 
en el caso de Ia cuestion de Ia definicion de Ia agresion 
como en el de Ia CNUDMI, el informe de Ia Sexta Comision 
a Ia Asamblea General contiene habitualmente un resumen 
analitico de las principales tendencias que han surgido en el 
curso de los debates. Sino hay objeciones, se propone hacer 
lo mismo este afio. Los gastos ascenderian a 3.750 dolares. 

Asi queda acordado. 

TEMA 90 DEL PROGRAMA 

Examen de las funciones de Ia Corte lnternacional de 
Justicia (continuacion) (A/8382 y Add.l a 4, A/C.6/407) 

26. El Sr. SANDBERG (Sueci::~) sefiala en primer Iugar que 
es muy reducido el numero de Estados que han contestado 
el cuestionario del Secretario General sobre las funciones de 
Ia Corte Internacional de Justicia; el informe preparado 
sobre el tema (A/8382 y Add.l a 4) no da pues una idea 
completa, en este momento, de Ia actitud de los Estados 
respecto de Ia Corte, aunque sea interesante y constituya un 
punto de partida uti! para los trabajos sobre Ia cuestion. 

27. Todas las opiniones expresadas por los Estados en el 
subtitulo 1 del titulo I de Ia seccion B del informe, "Papel 
que corresponde a Ia Corte y al arreglo judicial de 
controversias en el sistema establecido por Ia Carta de las 
Naciones Unidas", subrayan, con algunos matices, Ia impor-
tancia de Ia funcion de Ia Corte y del arreglo judicial de las 
controversias internacionales. Se advierten, por el contrario, 
serias divergencias de opinion cuando a continuacion se 
examinan el subtftulo 2 b), "Alcance insuficiente del papel 
desempefiado por Ia Corte", y el subtitulo 3 a}, "El clima 
internacional y Ia renuencia de los Estados a recurrir a Ia 
Corte". 

28. La delegacion de Suecia se asombra especialmente de 
Ia dicotomia que revela el informe: por una parte, se elogia 
el papel de Ia Corte y del arreglo judicial y, por Ia otra, se 
subraya que no se utiliza suficientemente a Ia Corte y que 
esta es objeto de cierta desconfianza que le manifiestan los 
Est ados. Esta paradoja respalda firmemente, al parecer, el 
punto de vista segun el cual Ia cuestion que se esta 
examinando se refiere a Ia mejora, menos de Ia Corte 
propiamente dicha que de Ia actitud de los Estados respecto 
a ese organo. Por lo tanto, lo que se necesita en Ia 
actualidad es no tanto una Corte perfecta como una Corte 
utilizada. Por ello, conviene preguntarse que medidas deben 
tomarse para modificar Ia actitud actual de los Estados y 
animarlos a recurrir con mayor frecuencia a Ia Corte. Las 
respuestas de los gobiernos contienen al respecto diversas 
sugerencias que debenin ser debidamente examinadas. 

29. La delegacion de Sue cia, por su parte, quiere subrayar 
lo siguiente: en virtud del parrafo 2 del Articulo 26 del 

Estatuto de Ia Corte, corresponde a las partes en una 
controversia pedir que se constituya una sala especial para 
entender en su controversia. La Corte fija el numero de 
magistrados de esta sala con asentimiento de las partes. Pero 
las partes no tienen ninguna influencia cuando se trata de la 
eleccion de los diferentes magistrados de esa sala. Con 
arreglo al parrafo 2 del articulo 24 del Reglamento de Ia 
Corte, el Presidente de la sala especial, asi como los 
magistrados que la integran, deben ser electos por Ia Corte 
en votacion secreta y por mayoria absoluta de votos. 
Ningun Estado ha utilizado jamas ese procedimiento. Pero, 
durante los ultimos afios se ha debatluo Ia posibilidad de 
crear salas regionales cuyos magistrados serian elegidos por 
las partes. El Gobierno de Suecia estima que el procedi-
miento previsto en el parrafo 2 del Articulo 26 del Estatuto 
seria mas atrayente si se modificara el Reglamento de la 
Corte de suerte que Ia designacion de los diferentes 
miembros de una sala estuviese basada en un consenso entre 
la Corte y las partes. 

30. Por otra parte, la delegacion de Suecia estima que 
conviene estudiar Ia posibilidad de ampliar la jurisdiccion de 
la Corte conforme a las diversas propuestas formuladas al 
respecto, pero entendiendose que la funcion de Ia Corte en 
materia contenciosa debera seguir siendo una de sus 
principales responsabilidades. 

31. I " delegacion de Suecia aprueba la creacion de un 
comite especial que estaria encargado de estudiar la 
cuestion de las funciones de Ia Corte sobre Ia base de las 
observaciones formuladas por los Estados y organismos 
interesados. Estima que ese organo deberia estar compuesto 
por representantes de los gobiernos mas bien que por 
expertos, ya que el problema esencial es encontrar Ia 
manera de convencer a los gobiernos de que hagan mejor 
uso de Ia Corte. 

El Sr. Pollard (Guyana), Vicepresidente, ocupa la Presi-
dencia. 

32. El Sr. KOLESNIK (Union de Republicas Socialistas 
Sovieticas) subraya que es significativo el pequefio numero 
de Estados que contestaron el cuestionario del Secretario 
General. Los Est ados que se abstuvieron de responder, y 
que son una gran mayoria, parecen estimar, en efecto, que 
el examen de las funciones de Ia Corte no es una cuestion 
de actualidad, y manifiestan, por otra parte, su escepticismo 
en cuanto a las propuestas formuladas por los partidarios de 
una reforma de Ia Corte. Solo una parte de los Estados que 
respondieron desean que se continue este examen, y cabe 
notar que la propia Corte, de acuerdo con Ia carta dirigida 
por su Presidente al Secretario General (ibid, parr. 393), 
"no cree estar en este momenta en condiciones de formular 
ventajosamente sus opiniones sobre las cuestiones impli-
cadas". La Union Sovietica, por su parte, manifesto en su 
respuesta (ibid., parr. 88) que el papel de Ia Corte dependia 
primordialmente del grado en que sus decisiones guardaban 
conformidad con la tarea fundamental de las Naciones 
Unidas de mantener Ia paz y Ia seguridad internacionales. 

33. Si se analizan las respuestas de los gobiernos, hay que 
recalcar en primer Iugar que varios mencionan los diferentes 
medias previstos en Ia Carta en relacion con el arreglo 
pacifico de las controversias. Segun Ia Carta, en efecto, el 
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recurso a Ia Corte es solo una solucion entre otras, yen su 
Articulo 95 se precisa que ninguna de las disposiciones de Ia 
Carta impedini a los Miembros de las Naciones Unidas 
encomendar Ia solucion de sus diferencias a otros tribu-
nales. Ese mismo principia se destaca en diversas decisiones 
de Ia Asamblea General, en particular en Ia Declaracion 
sobre los principios de derecho internacional referentes a las 
relaciones de amistad y a Ia cooperacion entre los Estados 
de conformidad con Ia Carta de las Naciones Unidas, 
contenida en Ia resolucion 2625 (XXV). 

34. Al tratar de determinar las razones a que obedece Ia 
renuencia de los Estados a recurrir a Ia Corte, varios 
gobiernos, lejos de incriminar a! Estatuto y querer modifi· 
carlo, expresaron Ia opinion de que este ofrecfa posibili-
dades suficientes para permitir el buen funcionamiento de 
Ia Corte; el propio Presidente de Ia Corte indica, ademas, en 
su carta al Secretario General, que es a los Estados a quienes 
corresponde esencialmente someterle sus controversias. 
Seda, pues, ingenuidad creer que se podrla hacer resurgir 
una confianza artificial en Ia Corte mediante una revision de 
su Estatuto y, por consiguiente, de Ia Carta, solucion que 
podria, por el contrario, tener graves consecuencias para Ia 
paz y Ia seguridad internacionales. 

35. Tambien se ha sostenido que, en sus decisiones, Ia 
Corte no supo mostrarse a Ia altura de su mision, y se ha 
invocado a! respecto el estado poco satisfactorio del 
derecho internacional. Pero conviene sefialar que Ia funcion 
de Ia Corte no es modificar el derecho mismo, sino, muy por 
el contrario, aplicar las nuevas tendencias juddicas, lo cual, 
por Ia incorporacion de nuevas normas progresistas, contri· 
buiria necesariamente, a su vez, a reforzar Ia posicion de Ia 
Corte, que pronunciaria entonces fallos mas objetivos y 
opiniones consultivas mejor fundadas. 

36. En cuanto a lajurisdiccion obligatoria de Ia Corte, solo 
un pequefio numero de Estados Ia ha reconocido, acom-
pafiando tal reconocimiento de considerables reservas. Esos 
Estados ven en este hecho uno de los principales obstaculos 
al buen funcionamiento de Ia Corte. La delegaci6n de Ia 
URSS considera, sin embargo, que es falta de realismo creer 
que Ia ampliaci6n de Ia jurisdiccion obligatoria de Ia Corte 
sera una panacea, habida cuenta del estado actual de las 
relaciones internacionales y teniendo presente que el 
recurso a Ia soluci6n judicial depende ante todo del libre 
consentimiento de los Estados. 

3 7. Hay quien pro pone Ia creacion de salas regionales de Ia 
Corte, pero conviene recordar a ese respecto que tal 
posibilidad ya est~i prevista en el Estatuto, donde se dice 
que las salas constituidas por Ia Corte pueden reunirse fuera 
de La Haya. A juicio de Ia delegacion de Ia URSS, sin 
embargo, el recurso a los tribunales regionales constituiria 
una grave amenaza a Ia codificaci6n y el desarrollo 
progresivo del dereeho internacional. 

38. Algunos gobiernos recomiendan reconocer a las organi-
zaciones internacionales la personerfa necesaria para presen-
tarse ante Ia Corte en asuntos contenciosos. La delegacion 
sovietica cree que serla una violacion de Ia Carta. Por lo 
demas, el Gobierno de Francia ha indicado con mucha 
raz6n en su respuesta a! cuestionario (ibid., parrs. 220 
y 221) que no podria reconocerse esa facultad a! conjunto 
de organizaciones internacionales, si no se rec~:-nocfa tam-

bien a las Naciones Unidas, y se pregunto si someter a las 
Naciones Unidas a Ia jurisdkcion de uno de sus organos no 
equivaldria a alterar el equilibria polftico de Ia Organiza-
ci6n. 

39. Otras propuestas de reforma van todavla mas lejos, 
cuando tienden a abrir el acct~so a Ia Corte a las sociedades e 
incluso a los particulares. Es•l seria un completo desconoci-
miento de las normas internacionales modernas y una grave 
injerencia en los asuntos de lc•s Estados. 

40. En cuanto a Ia posibiliiad de ampliar Ia jurisdiccion 
consultiva de Ia Corte, el Sr. Kolesnik observa que Ia 
Asamblea General y el Consejo de Seguridad no son los 
unicos que pueden ejercitar el derecho a solicitar de Ia 
Corte opiniones consultivas. ~legun el parrafo 2 del Articulo 
96 de Ia Carta, tanto los ctros organos de las Naciones 
Unidas como los organismos especializados tienen tambien 
esa facultad, bajo reserva de contar con Ia autorizaci6n de Ia 
Asamblea General. Por eso, antes de pensar en una reforma 
del Estatuto, es necesario procurar sacar partido de las 
posibilidades que ofrece Ia Corte. 

41. En lo relativo a Ia mej lra del funcionamiento de Ia 
Corte, principalmente mediar te Ia aceleracion de los proce-
dimientos y Ia reduccion de las costas judiciales, el 
Sr. Kolesnik subraya que Ia propia Corte puede resolver esa 
cuestion, y sefiala que Ia u 1ica conclusion razonable es 
esperar que Ia Corte termine la revision de su Reglamento. 

42. La delegacion sovietica estima que no corresponde 
examinar las funciones de Ia Corte, ni pensar a fortiori en 
crear un comite especial a ese efecto, lo que constituiria un 
gasto inutil. 

43. El Sr. FARUKI (Paqui;tan) estima parad6jico que 
durante los 25 primeros afios de existencia de las Naciones 
Unidas, mientras se realizab1 una labor considerable en 
materia de codificaci6n del derecho internacional, se haya 
producido al mismo tiempo una clara declinacion de las 
actividades de Ia Corte Internacional de Justicia, a pesar de 
que nadie ha impugnado Ia importancia de ese 6rgano. 

44. Se plantea Ia cuestion .je saber a que se debe ese 
estado de cosas. Segun varias :espuestas al cuestionario del 
Secretario General, no seria t<.nto imputable a Ia estructura 
de Ia Corte o a sus metodos cle funcionamiento como a Ia 
renuencia de los Estados a someter sus controversias a ese 
organo. Segun esas respuest 1s, a menos que se pueda 
modificar Ia actitud de los Estados no podra lograrse 
ninguna mejora cambiando simplemente Ia estructura de Ia 
Corte. Esto no es totalmente exacto. Las modificaciones 
introducidas en una institucion pueden a veces influir en Ia 
actitud de los Estados frente a !a misma. 

45. Algunas de las modificaciones sugeridas requieren una 
enmienda del Estatuto de Ia Corte y a veces incluso de Ia 
Carta, lo que hace dificil cont<mplarlos en un estado actual 
de evolucion de las instituciones internacionales. 

46. Sin embargo, algunos otros cambios propuestos pare· 
cen posibles. La delegaci6n del Paquistan estima, con todo, 
que antes de contemplarlos co.wiene estudiar las respuestas 
de los gobiernos y recoger las •lpiniones de los Esta<Ws que 
todavia no han respondido a:• cuestionario. A ese fin es 
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partidaria de la creacion de un comite especial que fuera, en 
la medida de lo posible, plenamente representativo de los 
Estados Miembros y de las regiones y de los diferentes 
sistemas juridicos del mundo, y en el que deberian 
participar tambien los Estados partes en el Estatuto. 

4 7. Cabe pensar que muchos Estados nuevas no respon-
dieron al cuestionario menos por Ia desconfianza o indife-
rencia que les inspira Ia solucion judicial que por tener la 
impresion de aventurarse en un terreno poco conocido; sin 
embargo, las ventajas del recurso a! arreglo judicial en las 
controversias internacionales no dejanin de series evidentes 
a Ia larga. En primer Iugar, el derecho se va modernizando 
cada vez mas, y los Estados del tercer mundo tienen cada 
vez mayor razon en considerar que Ia Corte y el derecho 
que esta aplica son vehiculos del pensamiento liberal. En 
segunto Iugar, Ia gran ventaja del arreglo judicial, en 
comparacion con los demas metodos previstos en el 
Articulo 33 de Ia Carta, consiste en que en el arreglo 
judicial se toman principalmente en consideracion normas 
juridicas, rnientras que Ia negociacion, Ia investigacion, Ia 
mediacion, Ia conciliacion y el arbitraje dan mas a menudo 
por resultado transacciones en las que las presiones fisicas o 
econornicas ejercidas por una de las partes pueden ser un 
elemento preponderante. En tercer Iugar, los otros metodos 
previstos en el Articulo 33 solo constituyen en Ia mayoria 
de los casas expedientes temporales, mientras que un 
arreglo judicial debe normalmente llevar a una solucion 
duradera, porque esta precisamente basado en el derecho y 
Ia justicia. 

48. No basta congratularse del papel puramente negativo 
que desempefian las Naciones Unidas cuando evitan un 
quebrantarniento de Ia paz. Su verdadero objetivo debe ser 
dar a Ia paz bases permanentes y solidas. Si Ia paz esta 
amenazada, las controversias de que se trate deben resol-
verse en forma permanente, y Ia mejor solucion en esos 
casas es el arreglo judicial. Por ello, Ia coexistencia pacifica 
entre Estados que tienen sistemas diferentes no debe ser 
una simple etapa tactica, temporaria, en las relaciones 
internacionales, sino el preludio de una paz mas estable en 
el mundo. 

49. Desde su independencia, el Gobierno del Paquistan ha 
concedido la mayor importancia a! reforzamiento de todos 
los procedirnientos internacionales tendientes a prevenir el 
quebrantarniento de Ia paz, conforme al parrafo 3 del 
Articulo 2 y al parrafo 3 del Articulo 36 de la Carta. Con 
este fin, el Gobierno del Paquistan ha reconocido, conforme 
a! parrafo 2 del Articulo 36 del Estatuto, Ia jurisdiccion 
obligatoria de Ia Corte, y procura reducir progresivamente 
el alcance de las reservas que hizo a ese respecto. 

50. En cuanto a las diferentes opiniones expresadas sabre 
puntas deterrninados, el Gobierno del Paquistan reserva su 
derecho a presentar mas adelante sus puntas de vista. Pero 
Ia delegacion del Paquistan subraya desde ahora que aunque 
el parrafo 3 del Articulo 2 de Ia Carta imponga a todos los 
Estados Ia obligacion de resolver sus controversias por 
medias pacificos, Ia manera de lograrlo difiere segun que se 
tenga en consideracion el parrafo I del Articulo 33 o el 
parrafo 3 del Articulo 36. La obligacion estricta prevista en 
el parrafo 3 del Articulo 2 se veria considerablemente 
reforzada por una aceptacion mas amplia de los procedi-
rnientos obligatorios con arreglo de controversias y, a ese 

respecto, ademas de su reconocirniento de Ia jurisdiccion 
obligatoria de Ia Corte, el Paquistan se pronuncio en Ia 
Conferencia de las Naciones Unidas sabre el derecho de los 
tratados en favor del procedirniento de arreglo obligatorio 
(por remision a Ia Corte) de las controversias relativas a Ia 
nulidad, Ia extincion y Ia suspension de los tratados. 
Analogamente, y a fin de ampliar Ia funcion de Ia Corte, Ia 
delegacion del Paquistan opina que deberia autorizarse a los 
Estados a solicitar una opinion consultiva, que no tuviera 
fuerza obligatoria, sabre toda cuestion juridica en Ia que 
entrase en juego otro Estado. Esa opinion consultiva 
deberia, en efecto, perrnitir a los Estados partes en una 
controversia llegar a un arreglo, cualquiera fuera el metoda 
de los previstos en el Articulo 33 de Ia Carta que se 
adoptara. 

51. El Sr. KOSTOV (Bulgaria) dice que el informe que se 
esta examinando refleja las opiniones extremadamente 
diversas de los Estados sobre las cuestiones relativas a Ia 
Corte. Esta diversidad resulta en cierta confusion en cuanto 
a las medidas que habria que adoptar para que la Corte 
fuese mas eficaz. La delegacion de Bulgaria cree que Ia 
cuestion de como aumentar Ia eficacia de Ia Corte no debe 
confundirse con Ia cuestion de las funciones de Ia Corte y 
del Iugar que le corresponde en el sistema de las Naciones 
Unidas. Las disposiciones de Ia Carta relativas a! arreglo 
judicial de las controversias son perfectamente claras y seria 
vano intentar, interpretandolas tendenciosamente, intro-
ducir '..:ualquier cambia en el delicado equilibria de los 
poderes conferidos a los principales organos de las Naciones 
Unidas. La Carta impone desde luego a los Estados Ia 
obligacion de resolver sus controversias por medias pad-
ficas, pero los deja en completa libertad para escoger los 
medias a que pueden recurrir con ese fin. Sin embargo, es 
evidente que por ser el principal organa judicial y uno de 
los organos principales de las Naciones Unidas, Ia Corte 
Internacional de Justicia ocupa el primer Iugar entre las 
instituciones judiciales. Pero ello no basta para conferirle en 
modo alguno una categoria privilegiada en relacion a los 
demas medias de arreglo pacifica de controversias previstos 
en el Articulo 33 de Ia Carta. Muy por el contrario, el 
parrafo 3 del Articulo 36, que estipula que "las controver-
sias de orden juridico, por regia general, deben ser 
sometidas por las partes a Ia Corte Internaciona1 de 
Justicia", esta redactado de una manera extremadamente 
prudente, incluso restrictiva. 

52. La delegacion de Bulgaria lamenta que algunas delega-
ciones quieran modificar las funciones de Ia Corte y ellugar 
que le corresponde en el sistema de las Naciones Unidas. 
Algunas desearian convertir Ia Corte en una instancia 
supranacional, procediendo a ese fin a una revision de Ia 
Carta; otras, preconizando una reforma judicial, querrian 
que se adoptaran medidas adecuadas para inducir a los 
Estados a tener confianza en Ia Corte. Pero los partidarios 
de una y otra tesis parecen olvidar que Ia sociedad 
internacional actual esta compuesta por Estados soberanos, 
dotados de sistemas politicos, econ6micos y juridicos 
diferentes, y que de ningun modo puede compararse a las 
sociedades nacionales en las que el derecho es uno de los 
elementos de una estructura estatal homogenea. Por esa 
raz6n, Ia delegaci6n de Bulgaria esta convencida de que Ia 
cuesti6n de las funciones de Ia Corte debe ser examinada 
exclusivamente dentro del contexto de las disposiciones de 
Ia Carta. Reconoce que los Estados manifiestan cierta 
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renuencia a acudir a la Corte; pero cree que s6lo sera 
posible remediar este problema, imputable a la heterogenei-
dad de la sociedacl internacional y al ambiente politico que 
reina en ella, mediante la codificaci6n del derecho interna-
cional, el desarrollo de relaciones de amistad entre los 
Estados y el mejoramiento del ambiente politico interna-
cional. Es includable, sin embargo, que Ia Corte podria 
aumentar su popularidad entre los Estados demostrando 
mas objetividad e imparcialidad y procurando tener en 
cuenta en sus trabajos todos los sistemas juridicos. 

53. Por lo de mas, es posible hacer algunas mejoras en el 
procedirniento de Ia Corte, pero dicha cuesti6n es estricta-
mente de Ia competencia de esta ultima, por lo que Ia 
delegaci6n de Bulgaria no comprende para que serviria crear 
un comite especial encargado de estudiar los problemas que 
suscita Ia Corte. Como observ6 el representante de Francia 
en Ia 1278a. sesi6n, solamente los Estados, desarrollando las 
relaciones de amistad y Ia cooperaci6n y continuando Ia 
elaboraci6n de un derecho internacional aceptable para 
todos, pueden restituir a Ia Corte Ia misi6n eminente a que 
esta destinada. Por tanto, se debe permitir a Ia Corte que 
termine Ia revision de su Reglamento, presentandole, si asi 
lo solicitare, las aetas resumidas pertinentes de Ia Sexta 
Comisi6n. 

54. El Sr. BEJASA (Filipinas) recuerda, en primer Iugar, 
que en Ia Conferencia de las Naciones Unidas sabre 
Organizaci6n lnternacional, que tuvo Iugar en San Fran-
cisco, Ia delegaci6n de Filipinas habia propuesto que se 
adoptara el principia de la jurisdicci6n obligatoria de la 
Corte, dejando abierta a los Estados la posibilidad de 
sustraerse a Ia misma mediante una declaraci6n especial a 
ese efecto. El Gobierno de Filipinas ha aceptado Ia 
jurisdicci6n obligatoria de Ia Corte desde 1947 y, en 
consecuencia, ha propuesto someter a Ia Corte un litigio 
territorial con otro Estado Miembro de la Organizaci6n; 
este ultimo, sin embargo, no ha aceptado la jurisdicci6n de 
la Corte y ellitigio sigue sin resolverse. 

55. La delegaci6n de Filipinas ha preconizado siempre que 
se incluya en las convenciones o en los tratados multi-
laterales una disposici6n en Ia que se estipule que toda 
controversia relativa a los mismos debera ser sometida a la 
Corte. 

56. Es evidente que cuando la Asamblea General examina 
las funciones de la Corte, no pretende en modo alguno 
menoscabar su autoridad. Muy al contrario, las respuestas 
de todos los Estados al cuestionario del Secretario General 
parecen reflejar el deseo de reforzar el papel de Ia Corte y 
lamentan su relativa inactividad. 

57. La delegaci6n de Filipinas cree que ha llegado el 
momenta de analizar las opiniones y sugerencias de los 
Estados sobre las funciones de Ia Corte. Apoya plenamente 
Ia creaci6n de un comite especial a este fin y desea 
subrayar, en especial, que dicho comite deberia, llegado el 
caso, conceder en sus trabajos atenci6n especial a las 
cuestiones siguientes: en primer Iugar, deberia procurar 
alentar Ia aceptaci6n por los Estados de Ia jurisdicci6n 
obligatoria de Ia Corte, de conformidad con el Articulo 36 
de su Estatuto, sin que dicha aceptaci6n este acompafiada 
de reservas que le quiten de hecho todo alcance real; dada Ia 
importancia y el numero creciente de las org ,nizaciones 

internacionales, convendria igualmente autorizarlas a some-
ter a la Corte sus asuntos wntenciosos; finalmente, seria 
igualmente aconsejable estudiar Ia posibilidad de reconocer 
a los Estados y a las organizaciones internacionales de 
caracter universal o regional el derecho a solicitar opiniones 
consultivas de Ia Corte. 

58. Por otra parte, Ia delega:i6n de Filipinas estima que Ia 
Corte sigue siendo el 6rgano mas adecuado para exarninar 
toda modificaci6n que pudiera introducirse eventualmente 
en su Reglamento a fm de a1mentar su eficacia. Conviene 
alentarla en dicha empresa, especialmente poniendo a su 
disposici6n, si asi lo solicita, las respuestas de los gobiernos 
al cuestionario del Secretario General y las opiniones 
expresadas sobre el tema en Ia Sexta Comisi6n. 

59. El Sr. MT ANGO (Republica Unida de Tanzania) 
subraya que de las respuestas de los Estados al cuestionario 
del Secretario General sobre las funciones de Ia Corte se 
desprenden tres ideas fundamentales: en primer Iugar, la 
Corte, como 6rgano judicial principal de las Naciones 
Unidas, esta Hamada a dese npefiar una funci6n de suma 
importancia; en segundo lug.u, urge aumentar su eficacia; 
en tercer Iugar, su utilizaci6n mas frecuente por los Est ados, 
en materia contenciosa o consultiva, depende ante todo de 
la voluntad politica de estos 1tltimos. 

60. La desconfianza de los Estados con respecto ala Corte 
se explica por el hecho de que en los ultimos afios la Corte 
ha pronunciado fallos - el :nas reciente en el asunto del 
Africa Sudoccidental - que han sido sumamente criticados. 
Aunque reconoce que la opinion consultiva de la Corte 
sobre Ia cuesti6n de Namibia ha sido mucho mejor acogida, 
la delegaci6n tanzaniana desea subrayar que de nada sirve 
sin embargo que un 6rgano de las Naciones Unidas solicite 
de la Corte opiniones consultivas si estas son luego 
criticadas y rechazadas po1 los Miembros de la Organi-
zaci6n; por otra parte, deplora que los magistrados que son 
nacionales de los Estados que ocupan un asiento perrna-
nente en el Consejo de Seguridad defienden en la Corte los 
puntas de vista expresados por sus pafses en otros 6rganos 
de las Naciones Unidas. Dicha situaci6n explica la impopu-
laridad de la Corte; si la Co1te se va extinguiendo, la culpa 
la tienen ciertamente algunos Estados Miembros de las 
Naciones Unidas. La deleg.1ci6n tanzaniana cree que la 
composici6n de la Corte no puede reflejar la estructura del 
Consejo de Seguridad sin reflejar igualmente su impotencia. 
Debe reforzarse Ia independencia de los magistrados de la 
Corte conforme a las disposiciones del Articulo 2 y sin 
perjuicio de las disposicione:; del Articulo 9 de su Estatuto. 
A este fin, convendria asegurar una representaci6n mas 
equitativa de algunas regiones, tal vez mediante la adopci6n 
de las recomendaciones pert 1nentes formuladas por diversos 
organismos interesados. Se podria igualmente contemplar la 
fijaci6n de un limite de edad para la elegibilidad de los 
magistrados, asi como una edad a la que obligatoriamente 
cesarian en sus funciones. 

61. El orador subraya a continuaci6n que los diversos 
problemas que suscita e1 funcionamiento de la Corte han 
sido muy bien analizados, tmto en el curso de los debates 
sobre la cuesti6n como en las respuestas de los Estados y de 
diversos organismos interesados al cuesti(mario del Secre-
tario General. Su delegaci6n desearia, en especial, que se 
concediera particular atenci<in a las propuestas encaminadas 
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a modificar la actitud de los Estados, especialmente de las 
grandes Potencias; a reforzar la independencia y el sentido 
de responsabilidad de los magistrados de la Corte, y a 
asegurar una mayor cooperaci6n entre los gobiernos, la 
Corte y los pueblos de todos los paises. 

62. El Sr. TUTU (Ghana) recalca que las disposiciones del 
Capitulo I de la Carta, al igual que las del parrafo I del 
Articulo 93 y las del Articulo 94, demuestran que la Corte 
ha sido creada para ayudar al Consejo de Seguridad, 
mediante la aplicaci6n de las normas de derecho, a asegurar 
el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales. 
Sin embargo, desde la creaci6n de las Naciones Unidas 
algunos miembros del Consejo han acompafiado su acep-
taci6n de la jurisdicci6n obligatoria de la Corte de reservas 
que le quitan, de hecho, todo alcance efectivo. Dichos 
Estados han dejado de cumplir asf sus responsabilidades; si 
hubieran dado un ejemplo mejor, la actitud de la comu-
nidad internacional tal vez hubiera sido diferente; de todos 
modos, el prestigio de la Corte se hubiera vista realzado par 
la confianza que se le habria asf manifestado. Por lo tanto, 
si se quiere que la comunidad internacional recobre su fe en 
la Corte, corresponde a los miembros permanentes del 
Consejo de Seguridad aceptar la jurisdicci6n obligatoria de 
ese tribunal, de conformidad con la responsabilidad que les 
confia la Carta. 

63. Asimismo, Ia Corte se encontraria igualmente en una 
situaci6n mucho mas favorable si el derecho internacional 
fuera mas progresista y no reflejara una filosofia conser-

vadora anticuada y llena de reminiscencias imperialistas. A 
este respecto, el representante de Ghana subraya que no le 
parece suficiente la duraci6n actual de los perfodos de 
sesiones de la Comisi6n de Derecho Internacional para 
permitir que esta ultima asegure el desarrollo progresivo del 
derecho internacional, desarrollo que, en su opinion, es uno 
de los requisitos previos indispensables para el reforza-
miento de las funciones de la Corte. 

64. En lo que respecta al mandata de los magistrados de la 
Corte, los Articulos 13 y 15 del Estatuto no parecen 
satisfactorios, y convendria considerar Ia posibilidad de fijar 
una edad de retiro obligatorio para los magistrados. 

65. En cuanto a la cuesti6n de la creaci6n eventual de un 
comite especial encargado de examinar las funciones de Ia 
Corte, Ia delegaci6n de Ghana, sin ser contraria a Ia 
propuesta encaminada a que dicho comite este integrado 
par expertos, estima que estos ultimos no deben ser 
exclusivamente universitarios cuyos trabajos podrian resul-
tar excesivamente te6ricos. A su juicio, el comite deberfa 
estar compuesto par una parte, por jurisconsultos de los 
ministerios de relaciones exteriores y, par Ia otra, por 
juristas con experiencia practica en los trabajos de la Corte. 
Convendria igualmente, en vista de Ia grave situaci6n 
financiera de Ia Organizaci6n y de Ia urgencia del problema 
de que se trata, fijar un plaza a dicho comite para Ia 
terminaci6n de sus trabajos. 

Se levanta Ia sesi6n a las 18 horas. 




